

第1問 次の問い(問1～3)に答えなさい。

問1 次の a ~ e の横線部の漢字と同じ漢字を含むものを、各群の ① ② ⑤ のうちからそれぞれ一つずつ選びなさい。解答番号は a — 1 、 b — 2 、 c — 3 、 d — 4 、 e — 5 。

- a 都会のサトウに縁が込む。

① 眼光客がサトウする。

② お互いのケンカをたたえあう。

③ 前席をドロンキウする。

④ 全画面をドロドロする。

⑤ 計画をドロケンする。

b 主人公がキヨウチに臨る。

① キヨウの名前を戴す。

② キヨウヨウ地帯で牧場を営む。

③ キヨウショウを厭する。

④ 真相をキヨウメイする。

⑤ 会議がハンキヨウする。

- c 福利 |コウセイがしつかりしている。

 - ① 新しいデータに |コウシムする。
 - ② 秋の |コウレイ行事になつていてる。
 - ③ 文化の発展に |コウケンする。
 - ④ オン |コウな性格で人望がある。
 - ⑤ 同じ長い不眠なりで |コウタフ。

- d システムをセイヨウする。
① 経済をトウセイする。
② 書類をセイリする。
③ 海外にエンセイする。
④ 相手にセイイを示す。
⑤ 政敵をシユクセイする。

- e 社会からソガイされて生きる。
 - ① ソヤで乱暴な性格。
 - ② 敵の攻撃をソンする。
 - ③ この店がガソンだと言われている
 - ④ 社会のソシキ改革を行う。
 - ⑤ 意思のソツウをはかる。

1

- 3 -

問2 次の「」の空欄()を補って四字熟語を完成させるのに最も適当な漢字の組合せ(ただし漢字の順番はまことの熟語に従わっている順番と同じとは限らない)を、後の①～⑤のうちからそれぞれ一つずつ選びなさい。ただし同じものを繰り返し用いてはいけません。解答番号は a—6, b—7, c—8, d—9, e—10。

- a 犯余()
b ()想()
c 千()一()
d ()謀()

- ① 還・深 ② 奇・天 ③ 言・色 ④ 遇・較 ⑤ 曲・七

問3 次の a ~ e の空欄()を補つて慣用句を完成させるのに最も適当なものを、後の① ~ ⑤のうちからそれを一つ選びなさい。ただし同じものを繰り返し用いてはいけません。解答番号は a - [1] , b - [2] , c - [3] , d - [4] , e - [5] 。

- | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|
| a | b | c | d | e |
| () | () | () | () | () |
| を噛む | をかけ | を押す | を噛む | を平す |

- ① 橫車 ② 議論 ③ 破後

〔1〕私の頭のなかで刷りだがつてこいる(里)じつけこんな場所である。自然も人間も「どこかで藉はれていて、その網の目の中に」それがこれの役割があら。それはかつて私が遊びに世田谷に残る武蔵野の残像とは違う。単に自然が残る場所ではない。車に乗るよしをもって十手場所でもない。そして私にとっては出身地でもない。(里)の何が良いのかと聞かれて、もく知性で答えることはできません。無理に答えるもうつされば、「私は和姓を使つて偽造するしかないだらう。

モリはお社體が解りだる場所なのである。

モリアドレ（解る）モリは「私たちの社会では、独特の響きをもつていたような気がする。たとえば、故郷を（ふるやかに）お読みでや（くに）お読みでやかまわなければ」（故郷に帰る）というとき、人々は車に出身地に行くだけを表現してはいかなかつた。故郷は出身地であることに変わりはないが、故郷に帰るといつによつて人生をやりなおすという意味を、この言葉はふくんでいた。

私たちの社会では「帰る」とは「やりなおす」、元に戻す、という意味をもつてゐる。
そのことを明確に示してゐるのは、最近の歴史学、あるいは歴史社会学の研究である。なぜ日本の歴史では、德政令がたびたび公布されてゐるのか。「一揆をおこした百姓たちは何を求めたのか。そこに、一度元の状態に戻すという意図は働いてしなかつただらうか。もう一度やりなおす状態に帰るうとする。そこに、日本的な改革の思いが存在してはいたのではないか。」

とするが、私にとって「里」とは何か。それは環境が元に戻ることのできる場所である。近代化された社会では知性に圧迫されつづけた頭脳が、元に戻り、森と山川と湖へと戻る。そして村の人たちもよしよしと語るよしを。元の自然な状態に戻っている。知性は自己

を主張するが、魂は自己を主張するところの虚しさを「自然と村人との繩の目のなかにたたずむ存在するだけの吾を語る」。もちらん、「このようなものを虚と表現するは不當なものからしない。私は魂とは何かを知らない。それが存在するかどうか知らない。それに、私が書いている限りとは、虚とじら違う。それは非知的な人間の根源であり、ここではじりあえず魂と書いておくまかに」。筆をもつてはならぬのである。

（三）には、よりあやそち書いておくほかないものが、いくつかあるのではないかどうか。たとえば「自然」の言葉も不適当な気がする。なぜなら明治時代に外米語の自然を意味する言葉を日本語に訳するために、自然という言葉は無理矢理あてはめられた。ところが、人間の外にある自然体系を表現するのに外米語の自然であり、伝統的な日本の言葉遣いでは、自然を人間の外にある客觀的なものとは思っていない。それは人間に時空をからむるもの、相互通性をもつたものがどうしに存在しているものであり、万物の動きのなかに「自然」も人間も同じ時空のなかで流転しているものである。だから、（三）の言葉遣いでは、森羅万象といふ言葉がよく使われるようだ。今日の士族は、「よりあやそち自然」と記しておくほかない。

②(井) もちろんあります。(里の神)が、少なくともキリスト教やイスラム教がみていうような絶対神ではない。それは、昔から(里)を守り、(里)の人々や自然といふに難らじてやめた神々だから。しかもこの神々は、その存在を証明する必要もない。昔から、人々が神々を感じながら難らじてやめたから。そのようにして、神々が存在しているのであり、ここでは「存在させる」という意味で「守る」といふ用法が使われているのです。

そういう(画の神々)が書く記号や文言からうわはねからないが、リリヤは筆を書いておくべきに思ひたちは表現方法をもたない。こんな問題が『画』に提出せらるやうなやうで、「おもしろい」それは仕方のないじつばのやうだ。なぜなら、『画』の世界は、山と川、知性とは何でもかんべからぬ性質をもつてゐるから。ところが言語の概念は知性と並んでついてしまって、『画』にある種類的なものを表現するのにむづかしい。言葉には體しつかえがちう。(画)は論理性を超えた! サバてのものが相互通じをもつてならず、生じる事はなくなりゆう。田井ナキ子は言葉じみでなく、うつづけ

だから、私の魂は、なぜ^(三)いざりがつてゐる。

(3) 現代人は、一度、このような（重）を捨てようとした。そして、（重）を喪失した人々が生まれ

それが進歩だね! おまえは教わった? 私たちは(軍)を捨てて、もつともほ世界に出ていかなければいけないんだよ。 ようやく その煙草にも慣づいてきた。もちろん私たちは、広い世界で活動することができる。私たちの前には、都市があり世界がある。

だが、広い世界とは深い世界だったのだろうかと、いま私は問う返す。私たちは、広い世界に目を奪われて、深い世界を失ったのではなかつたのかと。

帰りたい世界をもちながら、広い世界で活動することもできました。人生をやりなおせる場所をもちながら、知性によって自己を主張しなくとも、自然に自分の存在を諒解できるような場所をもちながら、広い世界で働くこともできました。

しかし私たちはそのようには敵わなかつた。(里山) 都市やインターネットなどなものとは対立しているように敵わつた。その結果、私たちは何を得たのか。帰属だけがある。だが所在不明。

知性は訳知りだから、帰属のなかに自分の存在をみつけだす。ところが魂は(訳)を超えていい。《訳》だけでは存在の場所を

私はたちは、二十世紀の終わりになって、知性だけに依存したことの敗北を味わつた。知性に依存するとは、知性によつてつく

られた科学や技術、言語や概念、論理、政治や経済に依存することである。知性がつくりだした人工的な世界に依存したといつてもよい。

人間がつくりだしたものにのみ依存した生。そのとき、人工的なものがつくられていく前からあつた人間の根源的なものは、何に依存すればよいのだらうか。

二十世紀の社会のなかで、人々は平和を求めるながら戦争を繰り返してきたではないか。自由を求めるなら、「どこかに自由には生きていられない私たちを見つめなければならなかつたではないか。豊かなさを求めるがら、何が豊かなのか見え、わからなくなつていたではないか。自然についても、生命についても、それが何であるかをつかめなくなつていたではないか。

(内山箇『里の在処(ありか)』より)

(注) 二つの条件――筆者が大人になつてから腹を訪れ、やがて一年の三分の一ほどのセッションをうなづいた。腹痛と精神のつり

問一 空欄 X Y に入れるのに最も適当な組合せは、次の①・⑤のどちらから一つ選ぶかせい。解説欄も併せて

- | | | | | |
|---|---|-----------|---|-----------|
| ① | X | 人々や自然との関係 | Y | 神々の存在证明 |
| ② | X | 神々と人間の関係 | Y | 神々の実在 |
| ③ | X | 神々の存在証明 | Y | 里の神々や絶対神 |
| ④ | X | 神々の実在 | Y | 神々と人間の関係 |
| ⑤ | X | 里の神々や絶対神 | Y | 人々や自然との関係 |

問2 修練部①「私の魂がだえず帰りだがひいては(里)」いわゆる、「かねがねいつらう場所か。その説明として最も適当なものや、次の①～⑥のうちから一つ選べなさい。解答番号は□17。

- ① 自然ひとり生むる人間が相互性をもたらすからで、普段は現世にあって郷土にじる人間の振舞いでもいうべきのが、元の自然なりとては、限りないところ
- ② 豊かな自然にあふれ自分を温かく想へしめ人々が住むところ出生地における、都會の近代的な生活のなかでつかり振舞していみ自分の魂をゆきこむ体のりりらしきる場所
- ③ 旅館の豊かな自然のなかで村の人どもいのり様のしながら、自分はこれから人生にひいてほんとやくらに、新しい自分に生まれ変わった生をもうたるやういきの場所
- ④ 自然のもとで現れては消えてしまうが、既成的で井戸端を取り戻し、今をいかに生むるかおそれけじなく、身に組んだらの魂も身近に感じながら、自分の魂を拂はやさりいのうありの場所
- ⑤ 大自然に囲まれ人間と自然が共生しながら、人間に本来よりいた動物的な本能を持ち復活し、都會では重視されていた知性や理性なしに存在するものでのうの場所

- 9 -

問4 修練部④「現代人は、一度、(里)のような(里)を捨ててしまうとしたいわゆる、それはどうしてか。その説明として最も適当なや、次の①～⑥のうちから一つ選べなさい。解答番号は□18。

- ① (里)よりもむしろは、世界に出でて(里)で、自分の魂がやせやせの活動でゆきこむ(里)がある
- ② 「おじい(里)を出ていひむし難いわ」かく知性によりて進歩してくるしか人間の生きる道はなく思ふから
- ③ 都会に全く別れのない都市は日本を離れて(里)が人間を真に自由にして進歩させようとする真実を見失つたから
- ④ (里)を捨てて(里)を離れて(里)を失なひながら(里)へ、はる世界が限る世界が両立するといひに似てやうか
- ⑤ 現世に出て進歩して人間的な世界に脱出を試み、その世界で生きしくは(里)を出でるふかならぬやうか

問5 本文の中第1回目ややからひいて最も適当なや、次の①～⑥のうちから一つ選べなさい。解答番号は□19。

- ① 近年の藝術家、雕塑家等の街頭は、一例は(里)を飾りて現代人にせめ(里)を飾らせるから
- ② 現代の日本人は、外洋風の自然が人間の外にある客觀的な自然体系を表現する言葉であるが思想してらる
- ③ 言語の職業は現生と聞わるものであらうか、現生では記憶でもならぬを表現してこりする無理が生じる
- ④ (里)が多くの問題を抱えてくるのは確実性を理解してからであらう、これを克服するには今後の課題である
- ⑤ 二十世紀の社會が平和を求めてこの藝術を繰り返しあらせ、現世に対する無理な解釈が大切にしならねばならぬ

- 11 -

問3 修練部④「(里)かのひいひである」いわゆる、それはどういうことか。その説明として最も適当なものや、次の①～⑥のうちから一つ選べなさい。解答番号は□18。

- ① 現代の日本人は、「自然」と「神」から日本に古来より伝わる言葉の代わりに外來語を用いることの矛盾に嘆いてしなばかりか、むしろ進んで外來語を用いてしまひいひりい
- ② 現代の日本で「自然」と表現されるのは「森羅万象」と言つた方が正確であるから、今私たちは「绝对神」と表現していいものは「里の神」と言つた方が正確であるといひいひりい
- ③ (里)の「自然」と「神」は、人間が自然からして體別の外からそれをも離して(里)で存在しておるものに、現代人はそれがの実を知性で証明できない點で、いわゆるいひいひりい
- ④ 日本の伝統的な自然や神を、外来的概念を伴つ「自然」と「神」という言葉で言ふ事はないが、現代の日本人はそれ以外の表現方法をもつてしならざりいひいひりい
- ⑤ (里)の言葉は、古来より現生の日本人が、みては甚だかのりいひいひりいが、「自然」と「神」が言葉のつなげで存在する無意味ではわらうものになつてしまふいひいひりい

- 10 -

第3問 次の文章を読んで、後の問い(問4～7)に答えなさい。

じいは、ガラテヤチヨリキタ・ウインチヤリタランジエロが活躍した十五、六世纪には、「藝術」として概念が「藝術家」として確立されはじまゆ

私たちがくらむる意味での「藝術家」として概念が生まれたのは、十九世纪なかばを過ぎてからのことであり、今日、藝術家という職業に対してはねわるような敬意は、當時の社会にはまだ存在してしなかつたのです。

當時の絵画彫刻の事件は、今日の感覚でいえば「工事」に近いもので、價値も作品の大さや良悪は材料によって決まりやれるのが普通にいひます。

発達するある社會や貴族と作者との間で取引着物が交わされ、そこには「精緻」、「手算」、「寸法」、「圖形から」、使用する繪具の品質に至ります。織物など取引が記されてしまひました。なかには、「輸入後」定期間に生じた價格や種類などは、作者の責任で補修するといひます。今日でいう保証書といふてはまださうな條項を官印で保證せらるゝといふ

ひとつした実績で明らかにまづ、「當時の絵画彫刻の事件は」「作家」としての藝術家ではなく、「業者」としての職人に依頼されたものであるといひたむかう。

ハトケハカリヨリ出づるも、六十代のなかばに教養の特別認可によって認證を許されるまでは、石工の同業者組合に所属していました。六十代なかばといひては、ハトケランジエロが『天板側邊』を天井に描いたシスティーナ礼拝堂の祭壇側邊に、約一五×一三メートルといふて大きくて複雑で、色彩面相当の大壁画『最後の審判』を描き上げた頃のもの。ドイツ近古代を代表する詩人ケーテが、「人間の成し得る偉業は、いかにもうるさい限りで見えて」と推測したハトケランジエロの「藝術」も、十六世紀の職業編では、石工や金工屋のような製造業の一種と見られてこられたのです。

しかし、當時の絵画彫刻は注文事件が基本でしたので、依頼主から直接に依頼される受注商の立場は、こうしてても弱くならざるを得ません。後世の絵画市場のように、画商という専門の業者が売買の仲立ちをするこなければ、市場の自由競争によつ

- 12 -

問1 空欄 X に入れるのに最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選びなさい。解答番号は 。

- ① 買い手が画家が臣下の前に回ってしまった
- ② 買い手が画家の才能に気ついていた
- ③ 買い手が画家をや中では隠していた
- ④ 買い手の方が画家は一枚上手だった
- ⑤ 買い手の前に技術的な才能があった

問2 空欄 a ～ d に入れるのに最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選びなさい。
ただし同じものを繰り返し用いてはいけません。解答番号は a— , b— , c— , d— 。

- ① 放縱
- ② 暫時
- ③ 偏見
- ④ 世俗
- ⑤ 加速度

—17—

問3 絵画部曰「絵師という専門の業者」とあるが、彼らが社会に差場し躍進した背景となる出来事や流れをかみこみて選択では
いかゆる、次の①～⑤のうちから一つ選びなさい。解答番号は 。

- ① 宗教改革により、カトリックは絵画院を解散し、カトリック教会からの制作依頼が激減してしまった
- ② 貿易などの商を営む商人が、教会に代わって絵画を購入するようになり、絵画市場が生垣れだつた
- ③ 財を貯めた新興市民が、一気に大量の絵画を求めたりして、多くの画家の作品を常備する必要が生じた
- ④ 社会の政治的変動により、それがで絵画院の制作を依頼してしまった王侯貴族が世の中から姿を消した
- ⑤ 市販市場に於ける絵画や彫刻の品質を生みだした。多額の資本も彼らを差場にせざるを得ない

—18—

問4 絵画部曰「手にした象牙の杖が折れるまでミケランジェロを打ち据えた」とあるが、教皇がこのよもよかの態度を取ったのはどうしてか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選びなさい。解答番号は 。

- ① 神の代理人である聖職者の教皇は、神との約束を簡単に反故にするミケランジェロの傲慢な態度を決して許さないがゆきなかつたから。
- ② 身分の低いミケランジェロが、最高位の身分である教皇の質問にまじめに答えるくわせや、教皇を小馬鹿にするよもよかな態度を取つたから。
- ③ 制作などしないのない聖職者の教皇には、制作について説教を思いを述べたミケランジェロの言葉の意味が十分に理解できなかつたから。
- ④ 社会の最下層に属するミケランジェロが、最高階層に居臨する教皇の質問に派わない行きをしたばかりか、教皇に対して自己主張をしたから。
- ⑤ 一人前の職人に対するミケランジェロを友人として親遇してしまった教皇は、契約を果たすくじにミケランジェロに深く失望したから。

—19—

問5 絵画部の「絵画の制作事情を一変させてします」とあるが、「絵画」の「制作」のあり方はどのように変化したのか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選びなさい。解答番号は 。

- ① キリスト像や聖母像といった宗教的な題材を描き、それを制作者の使命に振りこねじらるやり方から、画家が自分の得意とする題材を描き、それを画面に現つてやらつじゅうあり方へと変化した
- ② 依頼主から直接注文を受け、作品の題材や材料などについての細かな取り決めに従つて制作するというやり方から、芸術家が自分の思うよもよかな作品を自由に制作するといつもあり方へと変化した
- ③ 教会の施設に皆するよもよかな宗教美術を講美な體裁で製作するといつもあり方から、新しい差場した市民の生活を発展させるためにも、市民の肖像や生活を描くといつもあり方へと変化した
- ④ 聖人としての制作者が、依頼主の希望に添つても自分の技術を生かして構得のいくよもよかに制作するといつもあり方から、作家が自分の個性を表す努力に表しながら制作するといつもあり方へと変化した
- ⑤ 教会や王室の命に従い、自らの能力を向ら距離を置かず其の個性を表現するよもよかに制作するといつもあり方から、才能をもあれば顧客や画面を離すよもよかな作品をもじらせるよもよかに制作するといつもあり方へと変化した

—20—

問6 筆者は、ピカソをどのような画家だと考えているか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選びなさい。解答番号は 29。

- ① 絵画制作の才能はミケランジエロほどではないが、画商を自由自在に操り、彼らを使って自分の作品の値を上げることで成功した画家。
- ② 画商というビジネスの可能性を正確に見抜き、当時の絵画市場において、自分の作品を言葉巧みに高額で売りつける術に長けた画家。
- ③ 画商とうまく付き合い、急速に拡大する美術市場を巧妙に利用することで、自分の作品の市場価値を高めるという才能をもった画家。
- ④ 絵画市場が拡大するという好機に遭遇し、当時前衛絵画であった印象派の画風を真似することでマーケットの要請に完璧に応えた画家。
- ⑤ アメリカ資本が絵画の価格を吊り上げていた時代に画家となり、そのアメリカで抜群の人気を得るという非常な幸運に恵まれた画家。

— 21 —

問7 本文の内容と合致するものとして最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選びなさい。解答番号は 30。

- ① 自身も芸術家であるグートは、ミケランジエロの時代にあって彼の作品の偉大さに気づき、その才能を讃めたたえた数少ない人物のうちの一人であった。
- ② 風景画家や静物画家は昔から存在したが、彼らが世に認められるようになつたきっかけを作つたのは、彼らのスゴンサードであつた王侯貴族たちである。
- ③ 発表当初は人々から顧みられなかつた印象派の作品に高い値がつくようになったのは、彼らの作品の藝術性が徐々に理解されるようになったからである。
- ④ 十九世紀末から二十世紀初頭にかけて、アメリカの新興富裕層は、異常なほど高い価格で絵画を売りつけてくるパリの画商たちを苦々しく思つていた。
- ⑤ 今日では自明のこととなつていて、特別な才能をもつ人々から敬意を払われる「藝術家」という概念が形成されたのは、近代以降のことである。

— 22 —